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过去的五百年里，世界上战争发生频率在不断地增长。 根据下列统计，十

五世纪里的一百年里世界上共发生过 29 次战争；从十六世纪的 1659 年到二十世

纪的四百多年里，总共有 278 次战争；而在二十一世纪的头十年里就已经有过

55 次战争。同样，过去的五百年里，世界上饥荒的频率也在上升。在同一个统

计数据里，十五世纪大饥荒共有 6 次；十六世纪 10 次；十七世纪 24 次...二十

世纪 44 次，并且饥荒的程度也越来越严重。很明显，世界上战争和饥荒的次数

的确是越来越多。那么地震呢？十五世纪里 2 次；以后的四百多年直到二十世纪，

有计录的地震共发生过 123 次。战争、饥荒、地震的不断增多使得很多人对我们

今天早上要来学习的这段经文马可福音 13 章里主耶稣的话：“你们听见打仗和打

仗的风声...多出必有地震，饥荒...”于是就得出一个结论：末日已近在咫尺。 

问题是：我们所听到、所看到各处的战争、饥荒、地震是不是末日来临的兆

头？神是不是用这些事来告诉我们那日子已经到来？耶稣第二次降临马上就要

到了？这就是今天教会里对《马可福音》13 章最盛行的教导。 

对上述所引的统计数据的准确性我并不那么相信，这个统计里引用的不同作

者和数据是在那里试图用这些数据来证明末日近了。但耶稣在这里所说的是人们

今天所理解的吗？《马可福音》的前 12 章不断地让我们看到犹太人对弥赛亚的

拒绝。马可一开头就清楚地宣告说这位就是神的儿子，是来拯救以色列的；眼下

就是以色列蒙恩得救的时候。耶稣就是神差来的弥赛亚。我们从这 12 章里他所

行的一个接一个的神迹奇事里看到他的大能，并且这些神迹奇事就是用来证明他

的教导：聋子听到、瞎子看见、残废人起来行走、穷人有福音传给他们。这就是

以赛亚所预言的好消息。这些神迹奇事证明了他就是神差到以色列来的弥赛亚。

正如这信息是如此清楚，他的教导是如此清楚，以色列人对他的拒绝也是同样清

楚。我们在这些章节里也清楚地看到，以色列的领袖们已经完全拒绝了耶稣，并



且阴谋要除掉他。在 12 章前的一个半章节里我们看到，他们对主耶稣的权柄提

出了公开挑战：“你凭什么做这些事？”？也就是说：“你是谁？你有什么权力做

这些事说这些话”？耶稣用葡萄园和凶恶佃户的比喻对他们所作的回答也是清楚

无疑：神把葡萄园交给了他们，要得着果子。他们非但没有把神所要求的果子送

去，反到杀了差来的仆人，后来园主又打发他的爱子去，这些园户彼此说这是承

受产业的，来吧！我们杀他，产业就归我们了。（12：1-11）耶稣宣告说，你们

本应替神管好这片圣地，却把她变成了强盗窝；你把应该是万国祷告之处变成了

生意场。接着又针对圣殿指出，以色列的领袖们把以色列人民不能承担的负荷加

在了他们身上；用一套把他们引到远离神的宗教教导他们，使他们远离唯一得救

的希望---这位神差来的弥赛亚。 

主耶稣就是在这一背景之下和法力赛人、撒督该人、大祭司等等犹太人的领

袖们发生直接冲突，并且每次都获胜。马可福音写到这里，读者已经清楚地看到

了以色列领袖们和耶稣之间的这种冲突。这一章里冲突发展到了高潮，也就是耶

稣在地上生活的最后一个礼拜，直到上十字架和复活。时间是犹太人最重要的逾

越节，并且故事的发生地点都是围绕着圣殿。从他洁净圣殿、推翻桌子椅子开始

到接下来的种种挑战。这段经文一开始告诉我们，耶稣和门徒们离开圣殿，门徒

赞叹说主啊，这圣殿，这圣地有多么宏伟轩昂！耶稣的回答是什么？：“你看见

这大殿宇吗？将来在这里没有一块石头留在石头上，不被拆毁了”（13：1-2）。 

很清楚，至少在马可的这一介绍里，对话的内容是关与圣殿及圣殿的毁灭。

紧接着的下一句是耶稣和门徒们来到对面山上，面对着圣殿坐下。门徒们把一路

走过来时心里一个问题提了出来：请告诉我们，什么时候有这些事呢？即：什么

时候圣殿会被毁灭，不留下一块石头在另一块之上？这就是引出马可 13 章其余

部分的问题。可不知怎么搞的，今天人们一下子就把耶稣的回答给联到了末日上

面。我们应该问的：假如门徒们问的是关于圣殿被毁之事，那么主耶稣的回答最

主要针对的是什么呢？这时耶稣的心里所想的是什么呢？ 

我再提醒大家一下，有关这件事情的《马太福音》，《路加福音》里，这番谈

话的主题都是以圣殿和圣殿被毁来引入讨论的。我想这一点是没有疑问的。接下

来的问题是：耶稣接下去所说的是否仍然留在这个话题上，或者还是他联系到了

最后的末日之事上来了？现在让我们存着这个问题来读马可 13 章。 



这里牵涉到的东西很多，我想集中精力来讨论的就是最引起注意力的地方，

最终引来争议的东西，即：主耶稣的这些话最主要是不是关于末日的。让我们先

看从第 5-6 节开始看：“你们要谨慎，免得有人迷惑你们。将来有好些人冒我的

名来，说：我是基督。并且要迷惑许多人”。因为这里提到了假基督 （敌基督），

在今天我们的概念里，只要一提到敌基督，很多基督徒就确信耶稣这段话从一开

始就是关于末日的。但是，让我们来把手上的新约圣经读一读，听一听第一世纪

的使徒是怎么说的吧：“小子们哪，如今是末时了。你们曾听说，那敌基督的要

来，现在已经有好些敌基督的出来了。从此我们就知道如今是末日了。他们从我

们中间出去...”（约翰一书 2：18）。 

因此我们知道教会里从很早起就有敌基督出现。这一点恐怕还比较容易理

解。那么战争、饥荒、地震呢？你会说，这些事一定是关乎将来的。然而，根据

历史学家薛华的描述（注：薛华是著名的历史学家、艺术学家和基督教护教学家，

他著的“前车之鉴”已被翻成中文出版），从残忍的罗马皇帝尼罗（注：尼罗以

残酷迫害基督徒闻名）到耶路撒冷被毁的 6年时间是历史上从来没有过的一段日

子，是充满了邪恶、腐败、灾难的时光。 主耶稣关于末日的预言在他宣告的那

一代人还未过去之前就已经开始实现，因此基督徒们相信末日在即，就连当时的

外邦人都承认，那段时光如同黑夜一般。对此，从非基督教历史学家泰克西德的

描述上我们也可以略见一斑：尼罗统治时期的罗马道德败坏，凶残、谋杀到了令

人发指的程度。再请看尼罗之后的罗马皇帝的自白：我的目标是收集财富和带来

灾难，用最残酷的战争对付反叛者，对！就算不打仗我也让你们恐怖万状。 

在那段时间里，也记载了多次饥荒、地震。因此，我们从上诉这些事情的发

生并不能得出末日的结论。相反，这些事情的发生完全证实了耶稣的话。门徒们

问的是什么时候圣殿被毁。耶稣在这几节经文里的回答是，让我告诉你们圣殿被

毁之前的兆头：首先是战争和战争的风声，还有假基督的出现，你们不要被迷惑，

不要以为那就是末期了。 

到此为至，还不难理解。可是第十节说：“然而，福音必须先传给万民”。你

看你看，这回不会错了吧？福音传给全天下的人，怎么还可能是发生在第一世纪

的事呢？今天我们出去宣教，为的是响应大使命要把福音传到天下，预备好主再

来。（注：普杰西牧师很有宣教负担，二十多岁时和师母一起带着他们出生才几



个月的老大，去捷克作了三年的宣教士，现在每年夏天都带我们教会的年轻人去

海地短宣）。 

我们的长老会系统宣教机构在做规划的时候，按世界各地的语言、民族、国

家划分不同的地区，然后派出不同的队伍。因为我们知道世界上还有很多人从未

听到过福音。这就是我们的理解。我们也的确应该把福音传给万民。但问题是，

这是不是这段经文所教导的？我们所理解的福音传给万民主耶稣才会再来是不

是耶稣在这里所说的圣殿被毁？这一点，新约可以找到答案。新约的作者们认为，

福音已经传给了万民。请注意，这不是我说的，还是让圣经来解释圣经。哥罗西

书 1：6 节说：“这福音传到你们那里，也传到普天之下，并且接果，增长”，他

接着在 23 节又说：“...这福音就是你们所听过的，也是传于普天之下万人听的

（”万人“原文作”凡受造的“），我保罗也作了这福音的执事”。 

保罗在哥罗西书里告诉我们，福音已经传给了所有受造者。他在罗马书第

一章里也说：我们从他受了使徒的职分，在万国之中叫人为他的名信服真道（1：

5）第一，我靠耶稣基督，为你们众人感谢我的神，因为你们的信德传遍了天下

（1：8）。 

这是不是很有意思？我们大概不会认为普天之下每一个受造之物都已经知

道了罗马教会的信心。我们知道这里有一个语言上的问题。保罗所说的是指当时

的已知世界，并不一定包括世界上每一个角落、偏远地区的每一个部落。也就是

说，语言上这里有一个一般化的或者说统称的用法。圣经里这样的用法不止一次。

比方说，路加福音 2：1：“当那些日子，凯撒奥古斯都有旨意下来，叫天下人民

都报名上册”。同样，这里所说的天下是指罗马帝国范围里的已知世界，也就是

罗马统治下的欧州、亚州、非州的一部分国家。很明显，圣经作者所说的普天之

下是指当时已知的国家和地区。福音已经传到那些地方，当地人和散落在各地的

犹太人都已经听到了福音。因此，不管什么样的审判来到那些地方的时候，人们

是知道谁是耶稣基督的。 

耶稣接着警告了试炼、逼迫、鞭打等等的来临。但在我们的想象里，一提

到这些，就自然而然地把这些话给联到了末日上去了。你们各人由于来自不同的

教会背景，对末日的概念可能不一样。 对我说来末日总是和战争、饥荒、逼迫

连在一起。也就是说，我们的脑子里都有一些关于末日的特定画面。一读到这样



的经文，我们就自动地读到末日的事上去了，因为我们的思维方式已经象电脑程

序一样被写好了。这一点我能理解，但我们还是让经文自己来说话吧：“你们要

谨慎，因为人要把你们拉去交给公会，并且你们在会堂里要受鞭打...” 

请问主耶稣在这里和谁在说话？他坐在橄榄山上和他的门徒们说话。因此

他所用的“你们”针对的是当时门徒，而不是将来多少年后的人们。“你们”要

被拉去，“你们”要被鞭打，“你们”要受逼迫，“你们”的家要被拆散。你读一

读《使徒行传》，这些事不都在使徒们身上发生了吗？他们不是被交给公会吗？

不是被鞭打、被杀害吗？他接着说：“你们要因我的名被众人恨恶，唯有忍耐到

底的，必能得救”。 

在这一段里，耶稣是在会答门徒们的前一半问题“请告诉我们，什么时候

有这些事呢”：这些事发生之前，会先有战争、饥荒、地震，你们要受逼迫、要

遭难，但我说的这些事还没发生。也就是说圣殿被毁之前，会先有战争、饥荒、

地震、逼迫，等等。但他接下来稍作了个转移，告述他们，被毁之前会有一个兆

头，你们看到这兆头因该感紧离开。因为被毁之日已近在眼前 13：14：“你们看

见那行毁坏可憎的，站在不当的地方（读这经的人须要会意）。那时在犹大的，

应当逃到山上。。。。。” 

我们常常被教导说，这段话指的是未来的某个时候，那个敌基督会出来，

站在圣殿上，自称为神，人向他献祭。所有末日的兆头都将出现，即：战争、饥

荒、地震、大灾难等等。请注意基督是怎么说的：你们这些门徒们，一旦你们看

到这些事，赶快跑到山上去。要是你在房顶上面马上下来，求神没让你妻子怀孕，

求神让那些软弱的能跑得动...耶稣说的 那行毁坏可憎的，站在不当的地方 到

底指的是什么？我们从其它福音书里知道，那这句话引的是今天早上我们读的

《但以理书》第 9 章，第 11 章的预言。让我们来看看但以理是怎样介绍那毁坏

可憎的：9：26：“过了六十二个七，那受膏者必被剪除（英译： 弥赛亚必被剪

除，但不是为了他自己），一无所有，必有一王的民来毁灭这圣城和圣所，请大

家注意：但以理预言说 必有一王的民来毁灭这圣城和圣所，圣所在那里？圣所

就在圣殿的中心，而耶稣和门徒们谈的主题是什么？是什么时候圣城和圣殿会被

毁！至终必如洪水冲没”。然后但以理才介绍那行毁坏可憎的。但以理这段话的

上下文是什么？他的上下文是圣城和圣所。马太在介绍这件事情之前是这样说



的：“耶路撒冷啊，耶路撒冷啊！你常杀害先知，又用石头打死那奉差遣到你这

里来的人，我多次愿意聚集你的儿女，好象母鸡把小鸡聚集在翅膀底下，只是

你们不愿意。看那，你们的家成为荒场，留给你们”（马太 23：37-38）成为荒

场的这个词就是但以理书里，《马可福音》13章里的行毁坏的“毁坏”一词 （英

文：desolation）接下去的《马太福音》24 章就是我们讨论的马可 13 章的内容：

“耶稣出了圣殿，正走的时候，门徒进前来，把殿宇指给他看...”（马太

24;1-31）。 

假如这还不能说服你，那么《路加福音》关于这件事的叙述则是无可争议

的。路加也用了同样的“毁坏”这个词：“你们看见耶路撒冷被兵围困，就知道

它成荒场的日子近了。那时在犹大的应当逃到上上去，在城里到应当出来，在乡

下的不要进城”。（注： 这里译作“荒场”的一词就是“毁坏”desolate， 

desolation）你看，路加说的完全是同一件事。马可说，你们看见那行毁坏可憎

的...路加说，就知道它成荒场的日子近了。 很清楚，他俩指的都是同一件事，

即：耶稣告述们徒们，你们看到罗马军队包围耶路撒冷，圣殿即将被毁灭。 

接下来的马可 19 节：“因为在那些日子必有灾难，自从神创造万物直到如

今，并没有这样的灾难，后来也没有”。这回你大概会问：假如这还不是末日，

那么还有什么是末日呢？！的确有很多人辩论说，即然这是创世以来从来没有过

的，将来也不再会有，那不就是神审判世人，不就是末日了吗？ 

可是我们必须知道，圣经有时使用我们不常用的语言。所以圣经的话必须

用圣经来解释，我们不可望文生意或自以为是地来理解。 

打个比方，有人告述你说他刚才目睹了一场前所未有的车祸，其恐怖程度

将来也不会再有。你会怎么想？说是前所未有，也未必太夸张了吧？说将来也不

会再有，是不是有点不知天高地厚了吧。 

可是，当圣经论到审判的时候，常常用这种夸张的口吻。让我来举个例子：

《出埃及记》11-6：“埃及遍地都有大哀号，从前没有这样的，以后也必没有”。

或许这是真的，因为埃及全境家家户户将失去长子。那到了末日的时候呢？启示

录里提到末日来临之前，世界上四分之一的人将被杀。那么，埃及人口也有四分

之一要被杀，假如发生在今天，那就有五千五百万埃及人被杀，和《出埃及记》

相比，哪个哀号更大呢？很明显，如果我们读圣经的时候，每个子都直接按字面



理解，那这两处圣经不是有矛盾了吗？ 

第二个例子：神让以西结警告以色列人说，因着他们的背逆、邪恶、拜偶

像，他将要审判以色列，其中之一就是毁灭圣殿。神对他们说，我要使大灾难降

在你们中间，是你们从未见过的，将来也不会再有。这预言是在基督降生几百年

之前说的。现在《马可福音》里我们看到了这个预言。即然这样，难道圣经自相

矛盾吗？不！圣经在论到审判将临时常常警告说，那将是极其可怕的。语言上所

用的就是我们说的夸张用法。目的是为了强调审判到来时的可怕。圣经里还有多

处这样的用法。所以，这段经文并没有要求我们把这些事一定要联系到末日审判

上去。耶稣在这里最主要是在回答门徒们的一个问题：这事（圣殿被毁）什么时

候会发生？他回答他们说，之前会很有多兆头，当你们看到耶路撒冷被围、行毁

坏的站在那里，赶紧离开，圣殿将被毁，神的圣地将被外邦人践踏，人会在这里

拜假神。那将是可怕的时光，假基督会出来叫人跟随他，甚至连选民都可能被骗。 

接下来是 13:24-27 恐怕是最有争议的一段：“在那些日子，那灾难以后（刚

才我们已经看到，那灾难指的是第一世纪将要发生的事，而不是遥远的末日）。 

，日头要变黑了，月亮也不放光，众星要从天上坠落，天势都要震动。那

时，他们要看见人子有大能力，大荣耀，驾云降临。他要差遣天使，把他的选

民从四方，从地极直到天边，都招集了来”。 

这太明显了，还有什么可以争论的? 说的一定是末日，对吗？对这段经文，

我们的耳朵早已被教得一听到就自动地调整到那个末日的理解上去，好象早就设

好的电脑程序一样。但我想来辩论的是，耶稣的这段话仍然是关于圣殿的。 末

日论的解释原因至少有两个。第一，这里说的都是天象，日头、月亮、星星；第

二，人子要驾云而降。 

可是，26 节 驾云降临 所用的“降临”这个词 原文是“普如西亚斯”，它

并非一定是指降临，我们听到的解释都是基督第二次再来，但新约里其它地方也

出现过。彼得用的时候指的是基督的道成肉身，也就是他的第一次降生。其实，

“普如西亚斯”的意思是“出现”或“同在”，它的反意词是“缺席”。也就是说

他们将看到基督出现在云端。 

那么这些天象呢？让我们还是回到以经解经上来，看看圣经是怎么说的。

有人会说，我们可从来没看到过日头变黑、月亮不放光，所以这只能是末日。然



而圣经里却不止一次出现过。每一次都是指一国受神审判，从权力上坠落，无一

例外。比如说，以赛亚书论到神审判巴比伦的时候说：耶和华的日子临到，必有

残忍，愤恨，烈怒。这地荒凉，从其中除灭罪人。天上的众星群都不放光。日

头一出就变黑，月亮也不放光（以 13：9-10）。再看以西结 32 章神宣告对埃及

的审判：我将你扑灭的时候，要把天遮蔽，使众星昏暗，以密云遮掩太阳，月

亮也不放光。（以西结 32：7）以赛亚 34 章论到审判以东时说：天上的万象都要

消没，天被卷起，好象书卷，其上的万象要残败。 

以上这些审判都发生在《马可福音》之前几百年。每次神来审判一国时，

他将天遮起来使日月不发光。这里，门徒们问他说什么时候圣殿将被毁，耶稣对

他们说，我来审判的时候，你们不但会看到这代表权力象征的建筑物被毁，你们

将看到这个国家要遭审判。 

那么我们怎么来解时“人子降临”这句话呢？马太福音 26 章里，耶稣面对

种种莫虚有的污陷却不言语，大祭司对他说：“我指着永生神叫你起誓告述我们，

你是神的儿子基督不是”？耶稣对他说：“你说的是，然而，我告述你们，后来

你们要看见人子坐在那权能者的右边，驾着天上的云降临”。 

这不就是旧约神常用的语言吗？因时间关系，我就再举一个例子。《但以理》

7 章 13 节：我在夜间的异象中观看，见有一位象人子的，驾着云而来，被领到

亘古常在着面前，得了权柄，荣耀，国度... 

请你们大家千万注意：但以理看到的不是人子驾云从天上降下，而是从地

上往天上神的宝座去。这个异象告述我们，人子从地上驾云到天上，升上宝座，

被带到父神面前。《马太福音》是怎么结束的？耶稣复活后，对门徒们说，天上，

地下所有的权柄都赐给我了。然后使徒行传第一章告诉我们他是怎么去的？“他

们正看的时候，他就被取上升，有一朵云彩把他接去，便看不见他了”。目睹这

一幕的是谁？就是门徒们！只有他们真正亲眼看到了神子的身分。他的的确确是

天上、地上的王。他统管万国万民。这位《马可福音》里向我们宣告他自己弥赛

亚身份的，得到了彻底的平反。该亚法看到了吗？以色列民看到了吗？罗马人知

道吗？不，他们都不知道。后来他们知道了，那就是四十年之后耶路撒冷被毁的

时候。耶路撒冷被毁就是神向以色列宣告：你们所拒绝的的先知，就是那位真正

的先知；你们在十子架上嘲笑的王，就是那位真正的王。你们说他没有权力的那



位，他掌管一切权力。所以你们的家成为了荒场，正如他所说的。 

下面 28-31 节：“你们可以从无花果树学个比方：当树枝发嫩长叶的是候，

你们就知道夏天近了。这样，你们几时看见这些事成就，也该知道人子近了，

正在门口了。我实在告述你们：这世代还没过去，这些事都要成就。天地要废

去，我的话却不能废去”。 

我想这段话你恐怕很难饶过去。耶稣和门徒们在讨论的是什么？这些事是

指哪些事？就是上面他刚列举的事。他说 这世代还没过去，可今天我们很多人

居然能把 这世代 理解成两千年以上的时间。这世代 这个词马可用了三次，每

一次主耶稣指的都是当时活着的那些人，无一例外。第 8章里他明明白白地告述

法利赛人“这世代为什么求神迹呢？我实在告述你们：没有神迹给这世代看”。 

所以主后70年圣殿和耶路撒冷被毁正如耶稣所说，发生在那一代人的时间。 

这是一个不容争辩的历史事实。我们在 32 讲里已经讨论过，基督教历史学家和

世俗历史学家都有清楚的记载。 

最后一段：“但那日子，那时候，没有人知道，连天上的使者也不知道，子

也不知道，唯有父知道”。这里有个明显转折，但那日子 就是旧约先知们预言的

大而可怕的日子，是神审判这个世界的日子，也就是末日。有没有兆头呢？没有！

你不需要一面看报纸，或者一面看电视新闻，一面打开圣经说，看哪，这些不就

是耶稣再来的兆头吗？“你们要谨慎，警醒祈祷，因为你们不晓得哪日期几时来

到”。所以我们基督徒应随时预备主耶稣再来。 

我们来总结一下。《马可福音》13 章里，耶稣回答了两个问题： 

第一：这事（即：圣殿被毁）什么时候会有？升上天去的弥赛亚将以圣殿

被毁向那些拒绝他、反对他的人，向耶路撒冷、向全世界宣告： 他说的关于他

自己的话都是真的，临到他们的是审判。 

第二：然后他对相信他的人说，要警醒，预备好他的再来。 

这段经文读来的确令人伤心，想一想以色列的历史：神向他们一二再、再而三地、

不断地施怜悯；想一想他们对神差来的弥赛亚的拒绝；想一想主耶稣对门徒们说

的话：人要把你们交给公会，你们要因我的原故被人恨恶、受嘲笑、遭鞭打。谁

先被恨恶、被交给公会受嘲笑、遭鞭打？难道不是这位弥赛亚自己吗？当他宣告

说，日头要变黑，月亮不放光后，这一切不就发生在马可福音里吗？什么时候发



生的？是基督耶稣被钉在十子架上，为他的选民而死的时候！ 

是的，就在耶稣预言这一切和主后 70 年他的预言应验之间，弥赛亚以他的死向

任何一个信他的罪人提供了希望，包括今天在座的背逆他的人在内。在那十子架

上，在那日头黑暗的一刻，那位罗马百夫长说出了真相：这真是神的儿子！甚至

在神将愤怒倾倒在他身上的这一刻，基督仍然向这个外邦罪人提供了救恩。 

那么多年后的今天我们听到这白白救恩的时候，让我们再一次深思：这是什

么样的一位神啊！他一点儿都不欠人类任何东西，竟然以他自己在十子架上的死

向得罪他的、向求告他名的罪人白白提供救恩，从而使他们免受可怕的审判和应

得的惩罚。  

让我们一起祷告。 


